

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

Año VI	La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45	PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO 1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.	La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES	Núm. 1535
--------	--	---	---	-----------

Palma de Mallorca, LUNES 22 Julio de 1901

LA PERDIDA DE LAS COLONIAS

El señor Sagasta, para salir del paso, ha contestado que la pérdida de Cuba era debida principalmente a los catalanes cuyos intereses industriales exigían un arancel alto.

Sin negar que la política proteccionista española y por tanto el interés de Cataluña han tenido parte en la prevista emancipación de Cuba, es necesario estar muy mal documentado para hablar con la parcialidad con que habla Sagasta.

No eran el ganado ni las carnes catalanas, en cuyo beneficio se impuso una contribución del 40 p. sobre las americanas, ni tampoco era para favorecer a Cataluña que se estableció un derecho bárbaro sobre las harinas extranjeras, que variaba de 25 a 96 p. Este régimen que condenaba a morir de hambre a millón y medio de hombres no tenía otro motivo que el de enriquecer a una docena de casas de comercio de Santander, como se declaró y probó en el Senado en la célebre discusión de julio de 1884.

Pero aun así la causa de la pérdida de las colonias es mas grave de lo que puede deducirse de la política económica.

El perpétuo estado de sitio, gobernados por generales que aquí mas que en otras partes están incapacitados para el gobierno civil, por sus hábitos de obediencia cuartelaria y por su excusable ignorancia de las artes de gobierno; el exceso de contribuciones; un presupuesto carísimo que obligaba a Cuba no solo a pagar sus gastos de administración sino los de Fernando Poó y Annobon y los intereses de una deuda que se había contraído con los Estados Unidos para fines extraños a la isla; el monopolio que los peninsulares ejercían en el mercado político; el alejamiento sistemático de los criollos de los cargos públicos; el desprecio y la desconsideración con que se les trataba; la parcialidad en la administración de justicia; la convicción de que nunca obtendrían reformas políticas; el despotismo que ejercían las autoridades desde el gobernador general al último comisario de policía; el peculado como sistema; el escándalo de subvencionar ciertos altos empleados con 50 mil duros al año a la señora del presidente del Consejo; la crueldad de la otra guerra; los destierros de 1869 a Fernando Poó y Mahon; el grito de protesta unánime del mundo civilizado contra la reconcentración de los campesinos; las 50.000 personas muertas de hambre y miseria en Matanzas; las 110 mil en Santa Clara; las 135.000 de la provincia de la Habana, y las 85.000 de Pinar del Río; y la natural intervención extranjera para vengar estas 400.000 víctimas del sistema colonial español, fueron las verdaderas causas de la pérdida de las colonias. Pero como el señor Sagasta al confesarlas tendría que confesar también autor de muchas de ellas, nada tiene de particular que trate de echar el muerto a los catalanes siendo así que no está el mal catalán.

“Hombradas,”

Libro nuevo de Tolosa Latour

Confesamos lealmente que nos desconocemos como muchos de nuestros grandes escritores consienten la reproducción de algunas de sus obras notables en ciertas «bibliotecas» que, por su pequeñez de aspecto y finalidad, pudiéramos llamar «de tres al cuarto.» Existe entre

nosotros de poco tiempo a esta parte una fiebre editorial, que a pretexto de ofrecer el mayor grado de vulgarización literaria, hace libros diminutos con originales dignos del mayor respeto.

Y lo peor del caso es que en ello nadie gana más que el editor, pues semejantes miniaturas ni ofrecen comodidad para el público ni utilidad para sus respectivos autores que ceden su derecho como favor inmerecido en obsequio de los que tales empresas invisibles acometen.

Y nadie se escapa de la persecución y asedio de semejantes «vulgarizadores». Valera, Palacio Valdés, Picón, Ortega Munilla, Blasco Ibáñez y otros y otros, van dejando entre las uñas de esos monopolizadores, sin fruto para el arte, dadas las condiciones de pequeñez é imposible lectura en que realizan su obra, girones de esclarecida inteligencia.

Y, recientemente, el distinguidísimo literato D. Manuel Tolosa Latour, académico de la Medicina y famoso profesor que lo mismo analiza una llaga social que el caso más complejo de la clínica científica, ha caído en el lazo editorial de infame gerarquía, consintiendo en que bajo las indicadas condiciones se publicase su hermoso libro «Hombradas», que se ha puesto a la venta hace muy pocos días.

Última grande es, que en aquella forma se lo hayan empaquetado. Sin embargo, el talento se impone y es la obra del Sr. Tolosa tan interesante, que el lector inteligente es capaz de comprarse unos lentes de gran aumento para apreciar sus bellezas, leyéndola hasta el final.

La constituyen tres cuentos primorosos arrancados a la realidad de la vida por virtud de una fina observación y contados con esa encantadora sencillez que únicamente ejercían las plumas privilegiadas. «Lux perpetua...», «El pensamiento» y «Paz», son tres gritos del alma contra las impurezas sociales del carácter mas elevado. En cada uno de ellos se retrata magistralmente un tipo en todos sus aspectos, pues su autor parece que se complace en abrumarnos con el talento descriptivo, poniéndonos delante de los ojos y haciendo que se codeen con nosotros los personajes de sus narraciones; para que sintamos mas hondamente, odio al vicio, admiración al mérito, al trabajo y a la constancia, y amor a la virtud escarnecida é injustamente maltratada.

Y para esto, ni se rebuena el argumento, ni se añeque la voz, ni se apela a recursos dramáticos: se cuenta sencillamente lo que se siente en presencia de las grandes desgracias humanas.

Modesto hasta la exageración como es el señor Tolosa, sabemos que ha de estimar estas líneas como requiebro a la gran amistad y admiración que le profesamos; pero por nuestra parte, refutamos de manifiesta tontería el hecho de disfrazar su manera de pensar y sentir tratándose como se trata de una obra de arte, sólo porque sea el artista persona a quien de veras queremos. Semejante criterio nos llevaría al ridículo punto de no poder hacer justicia mas que a los extraños, y en tal virtud sería preciso hacernos anacoreta para escribir con entera libertad de todo lo que se produce y llega al corazón.

Abajo, pues, las preocupaciones, y reciba el distinguido literato nuestra mas sincera enhorabuena. Sólo le pediremos a cambio un favor: que cuando dé a la estampa sus grandes libros no consienta que se los aprisionen en moldes tan raquíticos y pequeños.

Todos saldremos ganando en ello.

LUIS PARDO.

El Obstáculo

No ha podido el Sr. Sagasta hechar al ministerio el remiando exigido por la salida del Sr. Moret. D. Alfonso González se ha quedado a la puerta, y cubrirá interiormente la vacante el Sr. Villanueva. ¿Cuáles son las dificultades con que ha tropezado el presidente del Consejo? La excusa de que no convenía, mientras duren los debates del Mensaje, llevar a Gobernación a quien no estuviera bien enterado de éstos, es una salida de pie de banco que no ha convencido a nadie. El obstáculo se halla en otra parte.

Hace mucho tiempo, muchos años, desde que tenemos los españoles el honor de ser regentados, es un inconveniente gravísimo para el ejercicio de las funciones públicas, la profesión de ideas liberales en materia de relaciones entre la Iglesia y el Estado. No se ha designado un sólo alto funcionario de los que están llamados por sus cargos a defender los derechos del Estado frente a las invasiones ultramontanas, que haya sido partidario resuelto de la tendencia que persigue como fin esencialmente jurídico la secularización del Estado y la soberanía del poder civil. ¡Ni uno sólo! Respáen bien nuestros lectores la historia de los últimos dieciséis años. ¡Ni uno! En tiempos de Alfonso XII aun se dió el caso de un ministro modernista en Fomento. Cánovas mismo estaba muy lejos de arriar el pabellón del poder civil. Muerto Alfonso XII y muerto Cánovas, ni por excepción fenomenal ha entrado en los Consejos de la Corona un representante de la supremacía incontestable del poder civil.

¿No estará en esa circunstancia el obstáculo insuperable con que ha tropezado el Sr. Sagasta para sustituir al Sr. Moret, tan dúcil, tan maleable y tan «creyente» en la dirección de un ministerio, del que dependen todas las «asociaciones» de España? ¿No serán las recientes declaraciones del Sr. González otras tantas dificultades para su ingreso en los Consejos de la regente? ¿No serán los sentimientos de la mayoría estorbos graves para el libérrimo ejercicio de la regia prerrogativa?

Desde luego nos permitimos afirmar, y eso que somos muy parcos en materia de tales afirmaciones, que el sustituto del Sr. Moret en el ministerio de la Gobernación no será un representante de la tendencia que se observa en la mayoría a favor del poder civil; no será un espíritu abierto a las influencias democráticas de la sociedad moderna; no será un hombre público decidido a reivindicar para el Estado la garantía y la policía de todas las asociaciones de España, sean políticas, económicas, religiosas ó científicas; no será un liberal capaz de aplicar el criterio de libertad que en todos los países cultos de Europa y América se aplica hoy para regular las relaciones entre las Iglesias y el Estado.

¡Eso es lo que afirmamos categóricamente! Mas fácil es que un socialista entre en Gobernación, que un enemigo del ultramontanismo.

NOTAS MUNICIPALES

Por la Alcaldía se ha comunicado al señor Gobernador Presidente de la Junta Local de 1.ª enseñanza el traslado de la escuela de niñas del molinar de Levante, a otro local provisionalmente.

El 18 del actual fué remiida por el Ayuntamiento al señor Gobernador civil de esta pro-

vincia una instancia dirigida al Excmo. señor Ministro de la Guerra y planos correspondientes al ensanche y murallas, a los efectos correspondientes, para que se sirva darles el curso que corresponda.

Por el Ayuntamiento se ha concedido permiso al propietario de la casa número 8 de la calle de Montenegro, para practicar varias obras en el zaguán de la indicada casa.

Por el Ayuntamiento de esta ciudad se ha concedido una prórroga de ocho días a D. Sebastián Quetglas Estarellas, lo cual tenía solicitado éste, para la terminación de las obras de reparo de la cañería de aguas potables, desde la muralla a la Plaza del Hospital.

CRONICA

ESPUMAS

En la terraza del balneario, cubierta con un toldo rojo y arrullada por las olas, sobre cuya espuma constrúan facetas de múltiples colores los rayos del sol, distraíanse los veraneantes, gozando el espectáculo que les brindaban mar, tierra y cielo.

Por el cielo azul marchaban escuadrones de nubecillas blancas, que el aire esparcía a su antojo, modelándolas con irreflexiva genialidad de artista borracho. Samejaban unas, monstruos desconocidos, dirigiéndose al encuentro del sol con las garras crispadas y las fauces abiertas; otras eran siniestros bocetos de gigantes desoyuntados, que peleaban entre sí, contrayendo sus músculos enormes y entrelazando, por exigencias del combate, sus miembros a medio dibujar; aquéllas, grupos de mujeres desnudas, cuyas carnes de ópalo se agitaban con espasmo genésico al sentir el beso ardiente de la luz; las mas lejanas, ángeles que caían del Paraíso con las alas rotas; las mas próximas, aves que saltaban de sus nidos con las alas abiertas.

De los últimos límites de aquel cielo abrasado, arrancaba el mar como una inmensa rampa líquida, que iba a morir desmayadamente en la alfombra gris de la playa. Sobre su superficie rizábanse las olas, coronadas de blancos mechones, y corrían las lanchas pescadoras dando al viento sus gallardas velas latinas y arrastrando el copo que los marineros cobraban con fatigosa lentitud. Velase a éstos apoyados contra las bordas, tirantes los brazos, sosteniendo con sus piernas desnudas el cuerpo extendido hacia el Océano, y entregándose a la ruda faena de sostener su vida hasta que el Océano tuviera el capricho de arrebatársela. Allí estaban ellos, los siervos de la red, sudosos, jadeantes, sufriendo el incendio solar que se desplomaba sin compasión sobre sus lomos de bestias luchadoras.

En tierra todo era también trajín incesante, labor ruda, esfuerzo humano mal retribuido. A tal hora, bajo aquella atmósfera de plomo, únicamente caminaban los trabajadores a cielo abierto, desafiando el cansancio y la asfixia. Mirábanles cruzar el muelle conduciendo a hombros fardos enormes, empujando barricas repletas de vino, impulsando carretillas llenas de mineral, recibiendo dentro de las barcazas el flete que remiían almacenes y fábricas, cortando el agua con los remos, cargando y descargando por obra de sus músculos, endurecidos en la infame gimnasia del trabajo servil, mercancías de todo género, cambiando pedazos de existencia por mendrugos de pan, del mismo modo que los cambiaban en la fábrica, en el taller, en el fondo de la mina y en la su-

perficie de los campos, sus compañeros de fatiga, de hambre, de ignorancia y de servidumbre.

Ellos, los trabajadores de la tierra y del agua, constituían en tan hermosa tarde la nota siniestra, destacada como un borrón negro entre las azules tonalidades del cielo y las entonaciones verdosas del mar. Para ellos no había entonces, no habría nunca felicidad ni descanso posible. ¡Felicidad! ¡Descanso para ellos!... ¡Trabajo! ¡Y pobres de ellos si el trabajo faltaba! Al fin y a la postre, mientras trabajasen comerían.

Pero si el trabajo faltaba, ¿que iban a comer? Las mujeres jóvenes, de su carne, hecha lascivo tráfico. Las mujeres viejas y los hombres, de la mendicidad, que abre las puertas del asilo; ó del robo, que abre las de la cárcel.

Trabajar como bestias; no les quedaba otro recurso. A este destino les condenaban los egoísmos sociales y los sociales abandonos; y la recua humana iba y venía, produciendo un rumor sordo, permanente, que llevaba ecos de maldición y dejos de sollozo, mientras los hartos, los potentados, los felices, la contemplaban ir y venir desde la terraza del balneario, protegidos por el rojo toldo de sarga roja y arrullados por el monótono cantar de las olas, cuya espuma revuelta salpicaba de tiempo en tiempo sus elegantes trajes de playa.

Entre los bañistas en la terraza reunidos, encontrábase una hermosísima mujer. Apartada de las otras mujeres, que, formando grupos, la dirigían miradas envidiosas y gestos llenos de desdén, era objeto de atención y codicia por parte de los hombres. Unos, los que tenían en el balneario a sus hermanas, a sus esposas, a sus hijas, la admiraban de lejos, clavando en ella sus ojos, donde relucía el ansia de la posesión; otros, los mas libres, los menos timoratos, acercábanse a la solitaria hermosura, dirigiéndole agasajos y galanteos, por ella recibidos en actitud de reina.

Y reina era; reina por su belleza y por su elegancia; mejor que reina, despota implacable, a cuyos pies depositaban los hombres su sangre, su dinero, su honor...

Por el disfrute de aquella soberbia carne de placer, habíanse cometido increíbles locuras. Mas de un banquero arruinado; mas de un noble, que hizo de su nobleza alfombra que la hermosa manchó de barro con los taconcitos de sus botas inglesas; mas de un amante, que puso en el suicidio, ya que no la salvación, el entierro de su honra, certificaban el poderío y la impiedad de la arrogante cortesana. Ante ella se habían doblegado, como siervos indignos, los poderosos y los fuertes; cada una de sus caricias costaba una humillación, una fortuna ó un descrédito, y ella, heraldo de deshonra y ruinas, seguía pagándolas con su espléndido cuerpo de gozadora.

¿Quién era? ¿De dónde venía esta hembra, que manchaba la conciencia de los ricos, de los poderosos, de los felices, con sus impurezas, como manchaban las olas el traje de los veraneantes con su espuma? ¿Quién era? ¿De dónde venía aquel fermento gangrenoso, capaz de podrir y envenenar un mundo?

¿Quién era? Una trabajadora, una esclava, que segura, de su nobleza y de su poder había salido del trabajo y de la esclavitud por la única salida posible: la deshonra. ¿De dónde venía? De allá abajo; tal vez de una de las lanchas en que los siervos de la red ganaban su vida esperando la muerte; acaso de un rincón del muelle, donde los cargadores sudaban mordidos por el sol, ó del fondo de una mina, ó de la superficie de un campo, ó del hueco de un taller, ó del patio de una fábrica; de la recua humana que trajinaba asfixiándose con el vaho de incendio que se desprendía del espacio.

De allí vino, de la miseria, del abandono, de la ignorancia, de la servidumbre; de allí arrancó y de allí fué subiendo hacia arriba, como un germen mortífero, para envenenar y podrir con sus impurezas a los potentados, a los ennoblecidos, a los felices; de allí vino como un castigo, como una represalia, como un desquite de los que no tienen dichas que llevar al alma y pañ para llevar a la boca.

De allí venía, espuma de una ola de miseria, para manchar, con sus gangrenosas salpicaduras, conciencias y prestigios, y allí esta-

ba, en el elegante balneario, con su historia horrible de arruinados banqueros, de aristócratas envilecidos, de amantes suicidas, dispuesta a proseguir su misión destructora, mientras el hormiguero humano, de donde saliera, extendíase por los barcos, por los muelles, por las minas, por las fábricas, por los talleres, por los campos, produciendo un rumor siniestro, que tenía ecos de maldición y dejos de sollozo.

JOAQUIN DICENTA.

NOTICIAS

Ayer tarde, momentos después de terminada la novillada celebrada en nuestro Circo tau-rino, nos sorprendió mucho ver alsegundo jefe de la Guardia municipal señor Solabre que iba a marcha forzada por el cauce de la Riera cerca del puente de Santa Catalina.

En un principio creíamos si el señor Solabre había acudido en auxilio de alguna pareja de carabineros que diera caza a algun contrabandista, mas luego pudimos observar que dicho señor se detenía ante una niña la que estaba tendida al suelo, la que fué tomada en brazos por el Sr. Solabre.

Luego de enterados del hecho resultó que al pasar por el puente el señor Solabre se había apercebido de que la niña estaba tendida quejándose amargamente. Aquel acudió inmediatamente en auxilio de esta, la que según pudimos observar se había producido una herida en la mano derecha con un trozo de cristal, mientras estaba jugando en el cauce de aquel torrente.

La niña fué convenientemente conducida a su casa, que la tiene en el arrabal, por el señor Solabre, a quien felicitamos, por el humanitario servicio que prestó en el hecho que nos ocupa.

En la Plaza Mayor ayer muy de mañana hubo una refriega entre varios mozos de cordel, los cuales después de las palabras de «rúbrica» pasaron al terreno de los hechos, por cuyo motivo uno de ellos salió con una fuerte contusión en la cara debido a un golpe de piedra que recibió.

Del hecho se ha dado cuenta al Juez instructor de este partido.

Ayer noche en la vía ancha y central de la Plaza Mayor, una brigada de obreros, estaba ocupada en colocar elevados postes, los cuales, a no dudar, servirán de punto de apoyo a los adornos que se tienen proyectados para el embellecimiento de la fiesta que aquellos vecinos celebrarán el día de la festividad de San Jaime.

Según nos han manifestado, el miércoles por la noche en la Plaza Mayor se celebrará un baile de boleros y el jueves, día de la festividad en el mismo sitio habrá disparos de bonitos fuegos artificiales.

Dicha fiesta promete ser una de las mejores que este año se han celebrado en Palma.

Con escasa concurrencia, pues ni de mucho ocupaba una mitad de la Plaza, se celebró la anunciada novillada de beneficencia.

La función resultó conforme teníamos previsto.

Durante la lidia de los dos novillos y muy principalmente el primero, muchas veces tuvimos nuestra alma en un hilo, pues resultaba mucho novillo para aquellos chicos.

Los ratos de inquietud pasados durante la lidia de los dos novillos fueron compensados por lo alegre que resultó al cerrarse las vacas que iban a manera de colegio! escapado.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia encarga a los alcaldes, fuerza de la Guardia civil, vigilancia y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de Andrés Vasquez Pino, fugado de la estación de Sahagun el 11 del actual.

ESTÓMAGO

Todas las enfermedades del estómago desaparecen con el uso del

ELIXIR ESTOMACAL F. SERRA
Próbad un solo frasco y vereis el resultado seguro y positivo.

Depósito: Farmacia Central, Jaime, II, 21.— Precio, 10 reales.

Manacor

Ha aquí el programa de las fiestas cívico-religiosas que se celebrarán los días 24 y 25 del actual.

Domingo día 21.—A las 4 de la tarde saldrá a recorrer las calles de la población, la banda de música que dirige D. Sebastián Ribot, colocándose las banderas anunciadoras de la fiesta.

Día 24.—A las 4 de la tarde saldrán los «indios» a verificar sus acostumbrados bailes por las calles, cuya ejecución acompañará un sexteto de música.

A las 8 de la noche.—Solemnes completas en la Parroquia.

A las 9.—Veladas musicales por las bandas que dirigen los señores Rosselló y Ribot, las que ejecutarán selectas piezas en los catafalcos levantados en las Plazas de Palacio y Conde de Sallent, que estarán iluminados con profusión.

A la misma hora.—Bailes populares al estilo del país en la plaza de la Constitución.

Durante los expresados actos se dispararán cohetes.

Toda la noche habrá cuecañas con valiosos premios en la plazuela de la Iglesia.

Día 25.—A la salida del sol se tocará día en la plaza de Palacio, por la música que dirige D. Luis Rosselló, y al mismo tiempo habrá repique de campanas en la Parroquia. Una vez efectuado, recorrerá la expresada banda las principales calles, ejecutando varios paso-dobles.

A las 9 y 30 minutos.—Tercia, y después se cantará a toda orquesta la Misa Mayor en la Parroquia, en cuyo ofertorio ocupará el pulpito el reverendo D. Pedro Juan Vallespir, vicario de dicha iglesia.

A las 2 de la tarde.—Se dará una succulenta comida a los pobres de la Casa Beneficencia de esta villa, la que será servida por señoritas de esta localidad.

A las 3 y 30 minutos.—Vísperas y completas en la Parroquia, terminando con un solemne Te-Deum.

A las 5.—Carreras de hombres y caballos en el punto denominado «El Cos», en las que, además de los premios ordinarios, se adjudicarán en metálico los siguientes: uno de 7 pesetas 50 céntimos y otro de 2 pesetas 50 céntimos respectivamente, al primero y segundo hombres que lleguen antes a la meta; uno de 10 pesetas al caballo que verifique lo propio, y otro de 5 pesetas al potro que también resulte vencedor.

A las 7 de la tarde.—Gran concierto por la «Capilla de Manacor» en el local que ocupa la misma, en el que se tocarán las mejores piezas de su repertorio.

A las 8 y 30 minutos.—Empezarán las veladas musicales como la noche anterior, pero se dividirán en dos tandas. Al finalizar la primera, que será a las 9 y 30 minutos, se disparará el primer castillo de fuegos artificiales, confeccionado por el pirotécnico de esta villa D. Gabriel Galabart.

A las 10 de la noche.—Segunda tanda de las veladas musicales, que durará hasta las 11, a cuya hora se disparará el segundo castillo de fuegos artificiales, obra del mismo pirotécnico, el que, como el primero, constará de seis maravillosas piezas.

A las 11 y 30 minutos.—Se tocará retreta por las dos repetidas músicas, recorriendo después varias calles hasta las 12, hora en que se darán por terminadas las fiestas.

Esta noche, como la anterior, habrá bailes populares al estilo del País en la plaza de la Constitución, lo mismo que cuecañas en la plazuela de la Iglesia.

Los dos días estarán adornadas con elegancia, y de noche iluminadas con gas acetileno y faroles a la veneciana, las calles y plazas comprendidas en la extensión de la fiesta.

Teatro Principal

Tuvimos el gusto de ver una hermosa ejecución de «Fedora de Sardou», obra ya conocida de nuestro público.

El talento de la Vitaliani añadió mayor interés al drama que ya lo tiene de suyo.

El teatro estaba bien; el patio y palcos mas flojos que los dos últimos días.

Se conoce que el paseo del Borne y el calor quitaron gente al espectáculo.

Mañana Frou-Frou; y banquete en el Circolo a la eminente artista.

GRANDIOSO DEPOSITO DE papeles pintados

GRAN COMPETENCIA VERDAD
Papeles hasta a real el rollo.—Arrimaderos a 4 reales y medio rollo.—Fondos lisos a 4 reales y medio rollo.—Colocación a 20 cts., a real y a 40 el rollo.

Propietarios no compreis papel sin antes visitar el Gran Almacén de don Ildetonso Vegué, precios sin competencia; la casa hace toda clase de trabajos en pintura con todos los adelantos modernos; la casa responde de todos sus trabajos.

Palacio, 17, Palma—Palacio, 17, Palma

TELEGRAMAS

MADRID 21.

Los proyectos de Hacienda

Desmientese que el gobierno insista en su primer propósito de aprobar los proyectos especiales de Hacienda antes de cerrar las Cortes, siquiera sea para salvar la responsabilidad.

Como van faltando muchos diputados y senadores, nada podrá hacerse; y por eso parece que se ha desistido de la aprobación de los mencionados proyectos, dejándolos para la otra legislatura.

Empezian los viajes

La Mesa de Senado irá a San Sebastián para poner a la firma de la Reina algunas leyes aprobadas por la Alta Cámara.

Este es el primer viaje que se hace por cuenta del Estado.

El próximo Consejo

Hoy no habrá Consejo de Ministros, como se dijo ayer, dejándose todos los asuntos que hay pendientes para cuando se cierren las Cortes.

Sagasta ha dicho que hasta el miércoles no convocará a los ministros; y entonces, no solo se resolverán los asuntos que hay para ultimar, sino que se acordará qué ministros han de quedar en Madrid durante el verano, y qué otros podrán marchar a tomar el fresco a playas y balnearios.

Cierre de las Cortes

El jefe del Gobierno quiere que se discutan algunos proyectos antes de cerrar las Cortes; pero si las oposiciones hicieran la mas mínima obstrucción, inmediatamente leería el decreto suspendiéndolas, pues como ya dije el otro día, tiene firmado el decreto con la fecha en blanco.

Beneficencia gaditana

Telegrafian de Cadiz que entra los abusos descubiertos por el gobernador en su visita al Hospital, figura como el menor, el hecho de suministrar a los asilados garbanzos de Mazagán, que cuesta un 60 p (mas baratos que los que figuraban en las cuentas).

La prensa elogia la conducta del Gobernador y lejanima a proseguir la campaña suspendida en pró de la moralidad y del bien de los enfermos.

Dos barcos nuevos

Cuando vayan los reyes a Cadiz, se aprovechará la circunstancia para poner las quillas a dos barcos de guerra cuya terminación se apresurará todo lo posible, a fin de que estén listos para prestar servicios dentro del año.

La mastranza del arsenal está muy animada y confía en cumplir su compromiso, si el ministro no escatima los recursos pecuniarios.

Escuadra alemana

En Cadiz se esperan dos barcos de guerra alemanes, que estarán en el puerto hasta el día 28, en que llegará la escuadra que estuvo en China al mando del príncipe Enrique de Prusia.

La escuadra de compone de 28 buques de todas clases.

La peste bubónica

En Marsella no ha vuelto a presentarse ningún nuevo caso de peste bubónica.

No obstante, las precauciones sanitarias continúan adoptándose con todo rigor para evitar la propagación de la epidemia.

La seguridad en Londres

Telegrafían de Londres a «El Imparcial» que el gobierno inglés ha acordado aumentar el número de individuos de la policía, en vista del creciente aumento de los atentados contra las personas que vienen cometiendo en aquella capital.

Efectos del calor

Dicen de Lugo que el calor que se siente en aquella provincia, es tan extraordinaria, que han muerto por asfixia 4 hombres y 2 mujeres, de los muchos que han venido de Portugal para los trabajos de la siega.

Mitin obrero

Comunican de Gijón que entre los acuerdos adoptados en un mitin obrero celebrado en aquella población figura uno que ha sido aplaudido por la opinión.

Dicho acuerdo consiste en una creación de un sanatorio para obreros y hospicio para los inutilizados por los accidentes del trabajo.

Se nombró una comisión para llevar a debido efecto el pensamiento.

Calculase que serán necesarias unas 20 mil pesetas para la construcción del sanatorio, las cuales se reunirán por suscripción pública.

Asociación fraternal

En Tarifa se ha celebrado otro mitin obrero, en el que ha reinado mucho entusiasmo.

Se constituyó después una Asociación de fraternidad obrera, y se nombró una comisión que visitará los pueblos inmediatos para hacer proselitismo entre los trabajadores.

Lo de Zaragoza

Se han recibido en Zaragoza los siguientes despachos:

Después de una conferencia telefónica entre el gobernador y los Sres. Villanueva y Moret, se ha ordenado que se abra al culto los templos del Pilar y de la Seo.

Continúa la tranquilidad. Anoche, a pesar de lo que se temía, no se reprodujeron los alborotos.

La guardia civil continúa acuartelada, pero es probable regrese a su procedencia parte de las fuerzas de la provincia, que fueron llamados al estallar los disturbios.

El capitán general en la orden del día reprimen fuertemente a los militares que asistieron al jubileo, cuya procesión fué causa de los últimos sucesos.

Dice que tal acto revistió caracteres políticos y por lo tanto los militares no han de inmiscuirse en nada que revista tal carácter.

Amenaza con adoptar enérgicas medidas contra los militares que asistan a actos análogos.

Esta orden del día ha causado buen efecto por los términos con que califica la manifestación política religiosa del Jubileo.

En los centros republicanos de Zaragoza se reciben telegramas de todas las provincias felicitando a los liberales por la actitud adoptada ante la desfachatez de los reaccionarios.

En el Ayuntamiento estuvo a punto de ocurrir una sesión borrascosa durante la de ayer.

Se trató de los últimos sucesos y algunos concejales querían constarse en acta el sentimiento de la corporación aragonesa por los últimos sucesos.

El alcalde cortó la discusión a tiempo, pues los ánimos iban enzarzándose.

HUELGAS

Telegrafían de Bilbao que se han declarado en huelga 800 obreros de la mina «Manuela», de Arto.

De Gijón comunican que 120 operarios de una fábrica del pueblo de Gaier perteneciente a la sociedad Gijón Industrial, se han declarado en huelga en vista del mezzquino jornal que perciben. Los hombres piden 50 céntimos de aumento y 25 las mujeres.

La sociedad no accederá seguramente a la petición de los huelguistas.

Antes de comenzar el trabajo se situaron

ayer en las inmediaciones de la fábrica fuerzas de la guardia civil, lo que disgustó a los obreros que acudían al trabajo, (los cuales se declararon también en huelga, diciendo que no querían trabajar entre fusiles.

Un gran número de obreros se reunieron ante la fábrica; pero se disolvieron al poco rato cuando la guardia civil se retiró.

Extranjero

Supuesta conjuración

París.—La «Pall-Mail Gazette» de Londres ha divulgado hoy la revelación de un supuesto complot tramado en Francia por reaccionarios de diversas procedencias, con los nacionalistas.

Cuenta que se trataba de derribar la República, para proclamar emperador al príncipe Luis Napoleón—hermano menor del pretendiente Víctor—que sirvió desde hace años en el ejército ruso, habiendo llegado a general.

Y añade el periodista inglés que el emperador de Rusia prestaba apoyo decidido a la empresa.

Esta noche «La Liberté», periódico nacionalista, se hace cargo de las «revelaciones», que juzga ridículas.

Tolstoi

París.—Siguen las buenas nuevas de Rusia sobre el estado de Tolstoi.

Un telegrama de hoy dice que los médicos esperan ya que se salvará el enfermo.

Nafragio

París.—Un cablegrama de Nueva York dice que se fué a pique el yacht «Benizia», en el paso de Long Island, a la salida de la bahía.

A bordo iba el propietario del barco mister Cockburn, un millonario de Filadelfia, quien ha perecido ahogado, con sus dos hijas, el capitán y toda la tripulación del yacht.

Salvóse únicamente un hermano del propietario.

Una apuesta estúpida

París.—Dicen de Budapest, que un teniente de husares apostó hace días que cortaría una oreja de un sablazo, a uno de sus mejores amigos.

Así lo hizo, y el amigo le descerrajó un tiro, pero le falló.

Poco después el infeliz desorejado se suicidaba.

El teniente ha sido degradado ante el regimiento y denunciado a los tribunales.

Crónica parlamentaria

CONGRESO

El Sr. Fernández Blasco apoya una proposición incidental pidiendo un crédito de un millón de pesetas para extinción de la plaga de la langosta.

El Sr. Villanueva declara que el Gobierno cuando llegue el otoño y se preocupe de la organización de los servicios, tratará de incluir en el presupuesto lo necesario para atender a esta petición.

Suplica al Sr. Fernández Blanco que por ahora retire la proposición, como así lo hace.

Se lee la proposición del Sr. Lerroux sobre la conducta de las autoridades respecto a las huelgas.

HABLA LERROUX

El Sr. Lerroux apoya su proposición. Comienza adhiriéndose a la protesta que en su tiempo oportuno hizo el Sr. Soriano respecto al juramento o promesa a que se les obliga por el reglamento del Congreso.

Dice refiriéndose a la discusión última del Mensaje, que después de haber sido un torneo de elocuencia, no ha visto salir de los labios del Gobierno ni una sola solución que pueda resolver la cuestión social, ni la religiosa, ni la económica, ni la regionalista.

Declara en nombre de los Sres. Blasco Ibañez y Soriano y en el suyo propio que tiene que hacer algunas aclaraciones a las palabras que sobre la cuestión religiosa expuso su correligionario el Sr. Melquiades Alvarez.

Nosotros, dice, entendemos como el Sr. Pi y Margall, que es necesaria la separación absoluta de la Iglesia y el Estado; la supresión del

presupuesto de culto y clero que puede destinarse a la enseñanza.

«No sólo queremos la secularización del Estado, sino también la secularización de la sociedad, porque entendemos, señores diputados, que la sociedad puede vivir muy bien sin Dios y sin religión.» (Rumores.)

«Señores: Es una convicción mía.»

Se ocupa de la cuestión obrera.

Lamenta que tampoco se haya presentado solución alguna por parte de los políticos, y dice que todos se han limitado a citar como indica algunos proyectos, la mayor parte en estudio y que no resolverán la cuestión, pues cree imposible la armonía entre el capital y el trabajo. (Rumores.)

«Si es imposible dicha armonía, pues día llegará en que el capital desaparezca convirtiéndose todo en trabajo.»

Se ocupa de la conducta de la Guardia civil en todas las cuestiones obreras, y anatematiza sus procedimientos contra el pueblo indefenso, asesinándole por la espalda, como ocurrió en algunas poblaciones recientemente.

Varios diputados protestan.

El duque de Bivona interrumpe, declarando que no puede consentirse el que se diga que la Guardia civil asesina.

El presidente ruega al orador que varíe la palabra asesinar.

El Sr. Lerroux dice que accede a ello y que se substituya por otra que signifique poco más o menos lo mismo.

Sigue diciendo el señor Lerroux que buena prueba del fundamento de sus censuras a la Guardia civil es que los mismos diputados del partido liberal y del conservador la han criticado igualmente y recordando los crímenes cometidos en Montjuich, cuya revisión del proceso, dice, él sigue pidiendo.

Allí, exclama, se comelieron toda clase de actos salvajes contra obreros inocentes.

Recuerda las bazañas en Barcelona del cabo Botas y del teniente Portas, que en lugar de ser perseguidos han sido todavía ascendidos.

Censura al teniente Portas y dice que ante su conducta el mismo cuerpo de la Guardia civil trató de formar un tribunal de honor para juzgarle, haciendo constar que no se celebró por haberlo prohibido el Capitán general de Cataluña.

Censura el que vaya ahora este mismo sujeto como heraldo de la corte a San Sebastián, como lo fué el año pasado en las poblaciones que visitó la corte.

Pide, por lo tanto, para el buen nombre del instituto de la Guardia civil, que se reforme y depure, ó cuando menos se le quite el mauser, y así se evitará el que hombres que están tranquilamente en su casa puedan ser muertos por un balazo, como ha ocurrido últimamente.

Aborda la cuestión regionalista.

Declara que el catalanismo no es separatismo, pero que le lleva en sus entrañas.

Dice que el catalanismo donde se incuba no es en Barcelona, no es en Cataluña, sino que se incuba aquí, con la mala administración, con el parlamentarismo, con el exceso de discursos que nada resuelven, con las trabas que se ponen en el Gobierno civil de Barcelona, en la delegación de Hacienda y en todas las demás oficinas.

Afirma que quienes defienden en Cataluña la unidad de la patria son precisamente los republicanos.

Le contesta el Sr. Villanueva.

Dice que no sabe el objeto del discurso del Sr. Lerroux, como no sea el que haya venido a insultar a la Guardia civil y a negar a Dios y a la religión.

Se lamenta de que dijese que los gobiernos nada han hecho para la clase obrera, y hace constar que la situación de los obreros en España es mucho mejor que en otras naciones.

Dice que él esperaba del Sr. Lerroux que viniera a citar los proyectos esos salvadores para resolver la cuestión social.

Niega que los patronos exploten a los obreros.

NICOLAS TICOULAT
Cirujano Dentista

Se aseguran las dentaduras artificiales para la masticación y prononciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor, nuevo procedimiento.

PRECIOS ECONOMICOS
Paseo del Borne núm. 14, entrada
Calle Pelaires núm. 102.

100,000 Pesetas 100,000

NUESTRO GRAN

CONCURSO DE LAS FLORES

Algo de interesante y completamente nuevo. Léase lo que estamos por hacer. Se puede conseguir 100,000 pesetas en premios. Nuestro concurso tiene por objeto el saber quien puede hacer la lista más larga de nombres de flores, con las letras tomadas de la lista siguiente:

W D O Z O C K Q U L I A P R T A R I D G
E S P N I E L V E B R D I M W A D O H T L

Aceptaremos como haciendo parte de la clase de las flores, todas las cualidades y nombres, que se hallan en el Diccionario. Se puede emplear las letras aquí arriba, tantas veces como será necesario, para formar un nombre de flor, por ejemplo: Rosa, Violeta, Pensamiento, etc.

A toda persona que haga una lista de 25 nombres, ó más, todos diferentes, daremos, absolutamente GRATIS, un magnífico premio del valor de 5,000 pesetas, y menos.

PREMIOS IMPORTANTES DADOS CADA DIA

Cuando habrá compuesto su lista, llene la fórmula del anuncio aquí abajo, y mándenosla, con un sobre franqueado, á su dirección. Entonces, si obtiene un premio, y desee recibirlo, no tendrá más que suscribir un abono á nuestro Periódico *El Universo Ilustrado*. Ofrecemos un premio á toda persona que nos mande una lista de 25 nombres de flores, y la distribución será hecha como sigue: Por la mejor lista recibida cada día, un *chronometro de oro*; por la segunda, un magnífico servicio á *thé*, por las 7 otras siguientes, un *diamante rojah-capoor* y un *bellísimo anillo con un rubí*; por la otra siguiente, una *moneda de oro*, y para todas las demás, premios de un cierto valor. Estos premios serán expedidos diariamente; no se tendrá mucho que esperar para conocer el resultado. No es cuestión de Lotería, ni nada de eso, pues, todas las soluciones recibidas bien sea de día, bien sea de noche, toman parte en el concurso, de la misma manera.

Lo único que tiene que hacer es mandarnos este anuncio con su lista, y si esta es la mejor recibida en el día, tendrá derecho al *chronometro de oro*, al *servicio á thé*, ú otros premios, según la clasificación que habrá conseguido. Le garantimos que obtendrá un premio. No hay temor alguno de mistificación de nuestra parte, pues no tenemos interés en engañar á nadie. Nosotros deseamos poseer un millón de lectores, satisfechos de nuestro periódico, y por esta razón, no le pedimos que mande el dinero, antes de que sepa exactamente el premio al cual su solución le habrá dado derecho. Todos los días, á las 4 de la Tarde, los examinadores se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas, y designar los premios concedidos á los concurrentes. Le escribiremos de seguida, para notificarle el premio que le ha sido designado, y si está completamente satisfecho, podrá mandarnos el importe de su abono al *Universo Ilustrado*, y el premio, le será entonces expedido, por vuelta de correo, en un *colis-postal registrado*. Para las personas de ideas sencillas, puede parecer imposible, que podamos hacer una oferta tan gigante, pero como tenemos el dinero, los medios y la reputación, sabemos perfectamente lo que hacemos, y si podemos conseguir un millón de lectores, gracias á esta gran idea, no dudamos que este millón de lectores nos ayudarán á recomendar nuestro periódico *El Universo Ilustrado*, á todos sus amigos, y por eso mismo ayudar á la propagación del periódico. Tenemos la intención de gastar 100.000 pesetas en estos concursos, y cuando esta suma sea agotada, nos reservamos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso está concluido. No espere mucho tiempo, para que no sea demasiado tarde. Este concurso está abierto hasta el 15 de Noviembre 1901.

Daremos un premio especial de 1250 pesetas, en oro, independiente de todos los otros premios á la persona que habrá mandado la solución reconocida la mejor y la más artísticamente adornada. Nuestro Comité se reunirá todos los días, y repartirá los premios como queda indicado arriba, pero este premio de 1250 pesetas, no será concedido hasta el 1.º de Diciembre 1901.

QUIEN SOMOS

«El Universo Ilustrado» goza de una buena reputación, y es conocido por mantener sus promesas. Por referencias, puede dirigirse á todas las agencias de publicidad y negociantes de Londres.

Apellido.....
Calle.....
Ciudad.....

Dirección: «El Universo Ilustrado», 2.ª Providence Terrace
Londres, S.W. Inglaterra.

Fábrica, Olmos, 96

Se necesitan buenas tejedoras.

SECCION DE ANUNCIOS

HERNIADOS-- (Trencats) - LEED

El braguero inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado a base de la resina del «Calophyllum Inophyllum», son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de «hernias» por antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y contruidos ex-profeso para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la «hernia» y molestan menos al herniado.

El Parche anti-herniario Vidal tonifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la hernia, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido a los cambios atmosféricos.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contener bien la hernia, pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que proviene siempre de la mala construcción del braguero y sobre todo de la mala forma que se dá á la pelota del mismo, aconsejamos pues á los quebrados que se encuentren en este caso, se avisten con nosotros para que una vez vista la hernia, indicarle la clase de braguero que necesiten y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha hernia, evitándose con esto, molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades, entre ellas la estrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

Los especialistas Sres. Vidal estarán una corta temporada en esta Capital, habiendo fijado accidentalmente su domicilio y despacho para la venta y aplicación de bragueros, en la Plaza de Santa Eulalia, n.º 9, piso 1.º, esquina Morey, donde podrán consultarles cuantos deseen curarse de sus hernias y recibirá todos los días de 9 á 2.



Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JULIO DE 1901

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Ayres el magnífico y rápido vapor francés:

ESPAGNE

Línea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día 11 de Julio el vapor **AQUITAINE**
 el día 27 de » **LES ALPES**

Consigatario en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25 pral.

COMERCIO DE MADERAS

JUAN ARNAU

Establecido en el antiguo almacén de C. an Cetre

Entrada única por la plaza del Olivar

Hay disponibles maderas de abeto, maderas de pino tea, maderas de pino rojo y toda clase de maderas aserradas.

Queda á disposición de los consumidores y del público en general dicho establecimiento donde podrán dirigir los encargos que serán servidos con toda actividad.

Relojería Española

MIGUEL GIRBENT

Grandes rebajas de precios en los legítimos

RELOJES ESFERA 24 HORAS

Se garantiza la buena marcha y clase de esos relojes.

Calle Colón n.º 22

Vapores Trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

Salidas fijas para las Antillas, Mejico y Estados Unidos

PARA HABANA, SANTIAGO DE CUBA, CIENFUEGOS, PROGRESO, VERACRUZ Y TAMPICO

Saldrá el 31 de Julio el vapor

MIGUEL N. PINILLOS

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Se suplica á los Sres. cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para renovarles la cabida.

Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.



ISLEÑA MARÍTIMA



Compañía Mallorquina de navegación á vapor

Servicio de correos entre Palma, Barcelona, Valencia, Alicante é Ibiza.

Líneas directas entre Argel y Marsella.

Combinaciones, con trasbordo, para todos los puertos de Europa y América.

Especiales para Cuba, Filipinas y costa Norte de Africa.

Despacho: { Oficinas de la Isleña.—Pórticos de Sto. Domingo—Calle de Palacio.
 En los almacenes de la Compañía.—Muelle.

En Barcelona.—Consigatarios.—Sres: Sureda y Robirosa.

Imprenta y Librería,

ARTÍCULOS DE

Escritorio, Dibujo y Taller de Encuadernaciones

DE

FRANCISCO SOLER Y PRATS

Conquistador, 41, 43 y 45 - PALMA

Se confeccionan toda clase de

TRABAJOS TIPOGRAFICOS

Tanto en negro como en los colores que se deseen

Artículos de Escritorio y Dibujo

Hay una gran variedad de objetos en este ramo: Escribanías, Tinteros de bolsillo y para Colegios, Plumas metálicas, Lápicos, Porta-plumas, Obleas, Lacre en barras, etc., etc., Tintas para escribir de las más acreditadas marcas nacionales y extranjeras. Libros rayados en todas clases y tamaños, cuadernos, cartapacios y demás objetos para escuelas.

CAJAS LUJO Y FANTASIA DESDE UNA A 10 PESETAS

Encuadernaciones de Lujo y económicas

Anuncios

MORTUORIOS

A PRECIOS DE TARIFA

Centro de anuncios de Juan Gonzalez

Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

Arrendatario de la Sección de anuncios de los diarios de más circulación de las Baleares.

«La Última Hora», «La Almudaina» y «La Unión Republicana».

Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

CURACION CIERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS

SANTALOL SOL

NUEVO MEDICAMENTO MUCHISIMO MAS ACTIVO QUE EL SANDALO

Premio «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de Paris de 1900

Hasta hace poco se sabía tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sándalo estaban en relación con la procedencia del leño de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contenga de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLENORRAGIA, catarro vesical, cistitis aguda, albumina en los orines y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pidánsese prospectos.

Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226. (frente á la Universidad), Barcelona.

Palma: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico